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余生趣潭

早在上个世纪80年代初，老一辈著名作
家冰心 （1900-1999，原名谢婉莹） 发表

《我请求》和《万般皆下品》，一再呼吁提高
“中小学教师待遇”。1989年她又发表了《无
士则如何》，指出要重视科学、教育和文化
工作者的社会贡献，实为“科教兴国”之先
声。她的远见卓识，振聋发聩，深得广大科
教工作者的崇敬与爱戴。

冰心老人德高望重饮誉国内外，培育、
滋养了“五四”以来的几代莘莘学子。现代
著名学者、作家、翻译家、钱钟书夫人杨绛
教授就说过：“在冰心先生面前，我是一个
读者和学生，我在中学时读冰心先生的《春
水》《繁星》《寄小读者》，这些诗歌、散文
是我小时候最早接触的新文学作品，我当时
非常崇拜她。”冰心这些早期创作显示出

“五四”科学新文化的时代光芒，照亮了追
求民族进步和社会发展的思想方向。当年，
冰心还在上大学时就有传闻：周作人曾是她
班上的任课教师，上文学课的时候，周作人

拿当时报上发表的冰心文章来做教材，屡屡
赞美“自愧不如”，学生们哄堂大笑，指着
班里的同学谢婉莹说：“冰心就在这里呢”。

本来，1918年冰心入协和读“理预科”，
当时的志愿是专心学医；她对数理化课程十
分用功，成绩也很好。第二年“五四”运动
爆发，她及时地投身到这场伟大的时代新潮
中，一说是因为写作耽误了“解剖学”之类
功课，一说是因为心性慈爱导致“解剖实
习”难以下刀；她才选择了弃医从文，小说
等创作接连不断，从此蜚声“五四”文坛。
1923年，冰心已有7篇作品被选入《初级国语
读本》，时年 23 岁。她的作品深受“五四”

“赛先生”的精神影响，尤其是这一年写的
《山中杂记》里，冰心对“幸福”的理解及表
达，借用算术公式作为引发思绪的因由，可
谓触景生情。当她看到“黑板上写着的方程
式”时，“觉得有一种说不出的怅惘”，使她
回想起“十五年前”自己的“背乘数表”时
代；不由地感叹“人绝对的被书本征服了”，
以至于影响到以后的人生观和幸福观。这实
质反映了数理思维的基本训练对现代思想感
情的潜在影响和美感作用，也显示了“五
四”作家知识结构的科学价值与创新活力承

前启后，历久弥新。冰心还在小说《去国》
里，首次提出了科技人才的“爱国”去留问
题，说明她对现代科学发展的重视。

新中国成立后，她于1957年创作了科幻
诗歌《我们拜访了火星》，主人公是个中国儿
童和日本、埃及、印度的小朋友们，联谊同
乘苏联宇航员叔叔驾驶的宇宙飞船——“稳
稳地渡过了茫茫云海”，来到火星和“许多举
着红旗穿着红衣的小朋友”见面；接着：

——和他们紧紧地握手，
——和他们热烈地拥抱。
——我们是从地球来的小客人，
我们的发音虽然不都一样，
我们的名字却都叫“和平”！
冰心的这首科幻诗，难免带有那个时代

的风格烙印，却难能可贵地倡导、表达了探
索外星奥秘、渴望更高层次的人类幸福与文
明建设的和谐平安。

冰心一直重视积极地发现和培育科普、
科幻创作的新生力量，特别“感佩”高士其

“以残疾之身，孜孜不倦地为儿童写了几十
年的精彩的科学诗文”。1990年11月，她应
邀为 《高士其全集》 写序指出：“‘五四’
运动的口号，是‘民主’和‘科学’。高士

其就是全心全力地把科学知识用比喻、拟人
等方法，写出深入浅出，充满了趣味的故
事，就像色、香、味俱佳的食品一样，得到
了他所热爱的儿童们的热烈欢迎。”“不论是
文还是诗，都是科学、文艺和政论的结
晶。”后来，高士其当面请教冰心说：“你是
文学家，你的文章好，要帮助我们的科普作
者。”她却谦虚地回答：“写科普必须有科学
知识，必须要有科学基础，我是外行，但我
要学习，我以后也要写一些科普作品。”冰
心认为：“科学小说是引导青少年走上科研
之途的动力！”她与著名科普作家叶永烈的
忘年之交，她鼓励急救学家李宗浩医生从事
科普写作等等，都从不同的角度留给我们宝
贵的经验与启发，有待于今后科普理论及名
家研究，逐步地认真总结和深入学习。

（作者系北京大学文学博士，南京大学
博士后）

冰 心 与 科 普 的 不 解 之 缘
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科学节文化

农 为 邦 本 ， 本 固 邦
宁。布局 2021 年“三农”
工作的中央农村工作会
议，强调举全党全社会之
力推进乡村振兴的历史性
进程。习总书记在会议上
发表讲话，在论及加强农
村社会主义精神文明建设
时，特别谈到普及科学知
识，推进农村移风易俗，
推动形成文明乡风、良好
家风、淳朴民风。

普及科学知识，不仅
对城里人重要，对当下推
进乡村振兴也尤为重要。

怎么普及科学知识？
我以为以下三条路径大抵
实用：一是开设村巷科普
讲堂；二是举办农民培训
班；三是吸引各类人才到
乡村振兴一线。

开 设 实 体 或 云 上 讲
堂，是开展科普的好形式
之一。过去，开设大讲堂
多在大学或电视台。近些
年，用讲堂方式开展科普
或政策理论宣传，在地方
县市多起来，有些发达地
区，甚至在街道或村里也
开设讲堂，起了很好的社
会课堂作用。比如，一个
多月前，深圳市宝安区城
乡结合部的新桥街道新桥
社区首开文化大讲堂。请
文化名家古为今用，结合
现实，讲授曾子的忠孝、
道德、慎独、修身的思
想，放映当地95岁东江纵
队女战士冼燕钊廉洁家风
的专题片，使与会者受到
很好的家风教育。在推进
乡村振兴中，以村或社区
为单位，多开一些类似的
讲堂，可使农民或市民在
家门口就能借讲堂开阔视
野，“仰观宇宙之大”“游
目 骋 怀 ”， 多 懂 一 些 道
理，岂不是好事？

乡村振兴，需要培养
一批高素质农民。有针对
性开展现代农民培训不可
或缺。古人云：“师者，
所以传道受业解惑也”。现代农民也需要
必要的科学传授。培训工作应以学政策，
讲科学、练技术为主，切莫走形式。最近
看到一则消息，元旦前夕，湖北黄冈市农
业农村局举办了一期高素质农民培训班，
培训课程是美丽乡村建设和乡村人居环境
治理。授课老师由黄冈职业技术学院教授
担当，培训的学员多是选自在村镇担任一
定领导职务的优秀农民或下乡挂职的第一
书记。据学员反映，培训班授的课很实
用，回乡镇就能派上用场。这些高素质农
民经过培训，回乡后在科学种田、科学建
设乡村中，会起到引领其他农民的作用。

在乡村开展好科学普及工作，关键
要有掌握科学知识的各类人才。正如中
央农村工作会议释放的精神那样，要建
设一支政治过硬、本领过硬、作风过硬
的乡村振兴干部队伍，选派一批优秀干
部到乡村振兴一线岗位，把乡村振兴作
为培养锻炼干部的广阔舞台。会议还特
别强调，要吸引各类人才在乡村振兴中
建功立业。我想，吸引各类人才来乡
村，并在乡村中留得住，需要在政策
上、待遇上、感情上着手留人。当地党
委和政府，不仅要关心来到乡村创业的
大专院校毕业生，也要关心外出打工积
累了创业经验的回乡人才。要关心他们
的工作和生活，关心他们的健康，特别
是要关心他们的成长。对有志于立足农
村且有培养前途的人才，或人尽其才，
才尽其用，在职称评定、职务提升上优
先考虑。让到乡村振兴第一线的各类人
才感到有奔头，看到渐进上升的人生之
路。对有志加盟“三农”的城市工商企
业人才，也要利用好这部分人才资源，
让他们以大讲堂或培训班授课等方式，
向农民传导新的种植理念、现代农业科
学技术。广纳各类人才，才能保障科学
普及师资的需要，乡村振兴才能“十八
般武艺”各显神通。

（作者系中国作家协会会员，人民日报
高级记者，人民日报海外版原副总编辑）
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正如“伦敦”不是英国的专属地名一
样，“剑桥”这个地名在美国也同样存在。
英国的剑桥是剑桥郡首府，世界名校剑桥
大学所在地；美国的剑桥市则位于马萨诸
塞州，这里也有世界上最著名的大学——
哈佛大学和麻省理工学院。更为巧合的
是，两个剑桥市都创办了同名为 Cam-
bridge Science Festival的科学节，一个由剑
桥大学举办，另一个则由麻省理工学院
（MIT）发起。其中，MIT剑桥科学节近年
来专注于 STEAM 教育，把激发 4-15 岁的
青少年科学好奇心作为核心目标。

挖掘城市科技内涵，提升公众科
学素养

MIT 决定发起剑桥科学节是在 2006
年，MIT图书馆馆长约翰·杜伦特发起仪式
上讲道：“剑桥市素以科技闻名，我们计划
在这个非常特殊的城市做一些具有包容性
的特别的实事。”因此，MIT剑桥科学节从
一开始就注重挖掘城市的内涵，注重剑桥
市科学技术文化的展示，提高公众对当地
科学相关资源、活动的了解和认识。科学
节首位主任 P.A.d'Arbeloff女士 2007 年就职
时表示：“我特别感兴趣的是确保中小学生
从科学节活动中受益。我将力促商业界提
供的优质教育资源有效用于剑桥市社区的
学校和家庭教育中，促进学生科学素养提
升”。首届科学节活动 2007 年正式举办，
它以艺术节、音乐节和电影节为蓝本，开
发设计出各种形式的公众参与活动，包括
演示、研讨会、参观、辩论、竞赛、演讲
等，通过 200 多项跨文化、包罗万象的活
动展示丰富的科学探究，让公众感受科学
发现带来的兴奋。除了MIT校园外，马萨
诸塞省的各个社区也是科学节活动的主要

场所。如今，从麻州东南部的半岛科德角
到马萨诸塞州中心地区，各类活动地点有
70 多个，每年的受众也从最初的 15000 人
拓展至 10 万人，形成了有影响力的品牌，
让人们走近科学、与科学互动，感受到科
学的乐趣，同时也将人们身边的STEAM教
育影响凸显出来。在以 STEAM 为主题的
科学节中，MIT剑桥科学节在美国是首个。

征集青少年STEAM作品，培养
科学好奇心

从2014年开始，MIT剑桥科学节开始
设立“挑战好奇心”（Curiosity Challenge）
活 动 ， 面 向 全 国 5-14 岁 的 孩 子 征 集
STEAM作品并进行评选。活动征集作品不
拘一格，可以写一篇文章或作一首诗，也
可以画一幅画或拍一张照片，任由想象，
但作品一定要以“好奇心”为主题，要阐
明如何激发主人公对世界的好奇和科学探
索。2014 年以来，征集活动每年秋季开
始，持续至来年春季。在 4 月举办的为期
10天的科学节活动中，获奖者将在好奇心
挑战颁奖典礼上受到表彰，获奖作品会发

表在年度 《挑战好奇心作品集》 中。此
外，剑桥市的社区电视台也会展览展示获
奖的优秀作品。

“挑战好奇心”活动受到学校、家长和
孩子们的广泛关注和积极参与。2020 年，
线下活动由于疫情被迫取消，但“挑战好
奇心”线上活动如期举行，一共收到了来
自马萨诸塞州及其他地区学生的近4000份
参赛作品，180名学生获奖，同时还评选出
一名“好奇心科学家”和“好奇心老师”。
2021年，科学节活动的主题定为“感恩感
谢”，将在4月通过互联网和社交媒体平台
开展整月的活动。此外，近年来，剑桥科
学节还与剑桥公共图书馆一起推出阅读书
目，分为儿童类、青少年类和成人类，有
效扩大了活动的影响和知名度。

与赞助商合作，形成共赢局面

MIT剑桥科学节的成长与发展离不开
一支强有力的团队，这个团队是以MIT博
物馆的工作人员为基础建立起来的，其中
既有科学家、慷慨的赞助方，也有富有创
造力的非盈利组织和有奉献精神的志愿

者，还有本身好奇心极强的在校大学生。
这其中，MIT剑桥科学节十分注重调动学
术、教育和商业科学资源，行行业业的赞
助者给活动的持续举办提供了最有力的经
费保障，而科学节活动精心设计的赞助权
益方案也成为双方共赢基础。

目前，MIT 剑桥科学节已经有 100 多
家合作者。其中，主要发起者除了麻省
理工学院外，还有剑桥市、剑桥公立学
校、剑桥公共图书馆、WGBH 教育基金
会和波士顿科学博物馆等。很多知名的
企业，如威瑞森(Verizon)电信公司和渤健
（Biogen） 生物技术公司和谷歌等都是常
年赞助商，而科学节也对赞助者的慷慨
支持给予社会声望方面的积极回馈。赞
助商每年为科学节捐款数额不同，获得
的冠名等权益也有差别。例如，每年资
助 25 万、10 万、5 万、2.5 万、1 万、0.5
万美元分别对应着至尊、铂金、黄金、
白银、青铜、氪气六个级别。以 2020 年
活动为例，至尊级别的赞助商每年可享
受科学节活动 2000 多种物料、活动手册
封面、活动官网链接、全部媒体报道、
全 部 海 报 和 徽 章 标 牌 等 的 全 方 位 冠 名
权，并可获得活动中三个首选展位，优
先使用麻省理工学院博物馆接待大厅，
每项活动可获得 4 个首席座位，等等。赞
助商获得的权益总是与捐款数额呈正相
关，这精心设计的差别，既是一种无形
的吸引力量，也是一种开放和包容。

（作者系中国科普研究所副研究员）

MIT 剑 桥 科 学 节 ： 瞄 准 好 奇 心
□□ 张志敏
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新年伊始，收到耄耋之年的诺贝尔物理学
奖得主李政道于2020年12月亲笔写的新年贺
卡、亲手画的玉兰花，深感荣幸，倍受鼓舞。

40 年前，我在中科院研究生院读研时，
听过李政道的演讲，又随李政道秦蕙䇹夫妇去
中国美术馆晤著名画家“师牛堂主”李可染，
李政道对李可染讲了正负电子对撞机的原理，
请他据此创作科学画。李可染说他听了李政道
讲离子相撞会释放出巨大能量，感受到科学的
威力无穷，于是一改自己平时画牛优闲姿态的
传统画风，用尽平生之力画了两头顶角的牯
牛，题为“粒子重如牛，对撞成新态”，下笔
时都能听见自己心脏在剧烈跳动的声音。李政
道与李可染，科学与艺术，真是心有灵犀一点
通。

20 年前，世纪之交时，中国科协在中国
科技馆办了一个《20世纪科技成就和21世纪
科技展望》专题展览，李政道莅临指导，我当
时是馆长，又是该展览的主编，现场为他讲

解，向他请教，李政道平易近人，不时同我讨
论问题，印象颇深。他看完展览后，连连称
赞，特地为展览题词：“江水后浪推前浪 科学
未来在青年。”后来李政道就长年给我寄贺年
卡，图文并茂，画春天花朵，画生肖动物，维
妙维肖，很有功力。前年画的郁金香，去年画
的桃花和金鼠，今年画的玉兰。

玉兰，别称白玉兰、玉堂春、迎春、望
春、应春花。玉兰性喜光，较耐寒，可露地越
冬。在气温较高的南方，12月至翌年1月即可
开花。玉兰花对有害气体的抗性较强。如将此
花栽在有二氧化硫和氯气污染的工厂中，具有
一定的抗性和吸硫的能力。因此，玉兰是大气
污染地区很好的防污染绿化树种，能对人类造
福。

玉兰花语是“文雅、纯洁”，花叶饱满而
舒展，清香阵阵，沁人心脾。玉兰盛开时特别
绚烂，异常惊艳，艳丽芳香。上海人把玉兰选
作上海市花。李政道是上海人，谦谦君子，科

学大家，勇攀科学高峰，学术成就卓越，正是
玉兰花所代表的那种一往无前的决绝孤寒孤
勇，优雅而款款大方。

2002 年，李政道著有 《科学与艺术》 一
书送我，打开书的扉页，他写道：“科学与艺
术：一枚硬币的两面。”他又说：“科学和艺术
是不可分的，两者都在寻求真理的普遍性。普
遍性一定植根于自然，而对自然的探索则是人
类创造性的最崇高的表现。事实上如一个硬币
的两面，科学和艺术源于人类活动最高尚的部
分，都追求着深刻性、普遍性、永恒和富有意
义。”

2014 年，李政道在他的母校上海交通大
学设立李政道科学与艺术基金，到2020年11
月 28 日，举行第七届科艺系列活动开幕式，
刚刚在前几天11月24日过了94岁生日的李政
道寄来贺信，并由他创建的中国高等科学技术
中心王垂林代为宣读。李政道在信中寄语所有
科艺爱好者们：“穿梭在科学与艺术之中，用

创意和技艺，让抽象的科学概念，鲜活地悦动
于眼前，被更多人看见，被更广泛理解。”鼓
励科学与艺术工作者携手共进、交融互通，破
除偏见和专业的局限，在更广阔的空间思考，
以更坚实的臂膀来迎接未来的挑战。

李政道追求科学与艺术的结合，如他自己
所说：“一心求真，一意求善，一生求美。”

李老真是老当益壮，壮心不已。敬祝李老
健康长寿，幸福吉祥！

科 学 与 艺 术 ： 一 枚 硬 币 的 两 面
—— 从 李 政 道 的 新 年 贺 卡 谈 起

□□ 王渝生

李政道（右）在中国科技馆，左为作者
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重点人群接种工作开展一个月来，监测到

的不良反应以局部反应为主，主要是接种部位
疼痛，全身反应主要包括头痛、肌痛和发热
等，远低于已经上市的普通疫苗的副反应。

五问：两针之间隔多久最有效？

我国新冠病毒疫苗接种方案采用两针接
种方式，可选间隔有二周、三周、四周，但
通过探索不同接种程序、不同接种剂量的方
案结果显示，间隔三周和四周的效果最好，
免疫的持久性、抗体阳转的水平、抗体平均
值等各项指标均好于间隔一周和两周。

六问：接种疫苗后多久产生抗体？

由于个体差异，每个人对于疫苗的敏感
程度不尽相同，因此打完疫苗后形成保护的
时间也各有差异。

从目前国药集团中国生物新冠病毒灭活
疫苗Ⅲ期临床试验的阶段性分析看，第一针
注射10天后就可以产生抗体。但是，不同人
之间抗体产生的差距很大，所以我们要打第
二针。两针注射后，再过14天，就能产生高
滴度抗体，形成有效保护，且全人群中和抗
体阳转率达99%。

七问：产生抗体后，保护期为多久？

专家解释说，目前最早接种疫苗的人已
经做了 8 个多月的观察，结果显示依然有
效。Ⅰ期、Ⅱ期临床受试者也在继续观察，
从已经获得的数据看，半年没问题，能否保
护8个月，正在测定中，结果还没有出来。

八问：儿童何时也可以接种上疫苗？

据目前研究观察，国药集团中国生物新
冠病毒灭活疫苗在不同人群中未发现明显的

安全性和有效性差异。并且已获取的确切临
床数据显示，3-17岁青少年都可以打，安全
性没有问题。需要注意的是，3-5 岁的孩
子，因为免疫系统仍在发育期，所以打疫苗
时还要慎重密切观察，很快这部分人群也有
望接种上新冠病毒灭活疫苗。

九问：会不会有更好的疫苗？

纵观一年来的新冠病毒疫苗研发，可以
说开启了两轮研发，一轮是应急研发，一轮
是常态化研发。

如今，我国疫情平稳，新冠病毒疫苗进入
常态化研发阶段，国药集团中国生物技术公司
等单位也持续在研发新的疫苗产品。“明年我
们将申请重组蛋白疫苗的临床试验。”杨晓明
表示，未来蛋白重组疫苗将会代替灭活疫苗。

除了已知的包括重组蛋白疫苗、载体疫
苗、核酸疫苗等等，越来越多样化的新冠病

毒疫苗研发也在持续发力。中国疾控中心联
合其他研究团队正在进行通用型冠状病毒疫
苗的研发。通用疫苗将纳入新冠病毒的多个
功能蛋白，不仅产生抗体免疫还能刺激细胞
免疫，希望产生对多个冠状病毒的长效免
疫。中国医学科学院医学生物学研究所与合
作者，正在开展DNA+重组糖蛋白的联合疫
苗的研发，并在非人灵长类动物实验中获得
了非常好的数据，以期通过更少剂量获得更
持久的抗体保护。

十问：能前后两次接种不同厂家
的疫苗吗？

专家解释说，在做临床研究的时候，都
是针对同一个厂家的。在安全性和有效性方
面的试验，还没有设计两个厂家交叉使用的
情况，所以没有具体的数据支撑。但专家建
议前后两针疫苗尽可能接种同一个厂家的。

十 问 新 冠 病 毒 疫 苗 接 种


